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本报苍南 12月 21日电 （记者
徐齐 通讯员 蔡运近） 嘉利达（苍
南）明胶有限公司，是由全球最大的
明胶生产企业集团——德国嘉利达
集团全资投建的生产企业，同时也是
苍南当地的纳税大户，去年纳税
1300多万元。但就是这样一家大型
外资企业，被曝存在生产废水直排鳌
江、非法倾倒有害废渣等问题。

对此，温州市委市政府高度重
视，市主要领导在第一时间做出指
示。12 月 16 日晚上 9 时，苍南县召
开紧急会议，连夜研究部署对嘉利
达污染问题的处置。当晚，苍南有
关部门控制该企业负责人、部门负
责人等14人，其中2人已被刑拘。

在“五水共治”重拳打击非法排
污的背景下，这样一家大型外资企
业为何敢非法排污？被曝光后的处
置状况如何？带着这些问题，记者
来到企业所在地进行采访。

企业方：
排污现异常，绝非有意偷排

苍南嘉利达有限公司位于龙港
湖前塑编工业区，紧邻鳌江。今天
上午，记者来到公司旁的鳌江防洪
大堤时观察到，江水已恢复正常，空
气也无异味。企业正被停产整顿，
厂区内没有了往日的机器轰鸣声。

12 月 12 日，群众举报苍南县龙
港镇双龙村有企业把冒着白色泡沫
的污水直接排入鳌江，现场散发着
刺鼻的气味。当地环保局工作人员
接到举报赶到现场，发现附近的嘉
利达有限公司正在生产。打开工厂
内某个窨井盖时，工作人员发现污
水正通过雨水管网排入鳌江。

德国嘉利达集团中国区人事总

监袁令凤告诉记者，在获悉此事后，集
团总部非常重视，立即从上海派遣了
危机处理小组进驻苍南企业，自查事
件原因，并配合政府做好整改工作。

“可以肯定的是，并不是我们企
业有意偷排。”袁令凤说，在 10 日左
右，企业内即有员工发现雨水管的
排污出现异常现象，但因经验不足，
未引起足够重视。对此，她表示非
常遗憾，并坦言企业确实存在着管
网老旧、管理不到位等问题。

德国嘉利达集团的全球技术顾
问、德国人扬·斯梅特（Jan Smet）向
记者表示，企业被曝出非法排放时，
他恰巧在新西兰。13 日，当他赶回
苍南时，鳌江上仍有不少白色泡沫
状的漂浮物。他和同事随即进行了
取样。“我们化验后发现，这些白色
泡沫状物质正是我们的明胶产品。”
扬说，明胶市场价格很高，因此不会
是企业有意排放的结果。

“对我们企业方而言，这次非法
排污事件损失的不仅仅是每天数十
万元的停工成本，更重要的是在中国

市场的信誉。”扬说，嘉利达集团非常
看重企业在中国市场的发展和应承
担的社会责任，因此，将尽一切努力
配合，希望事情得到圆满的解决。

据政府部门提供的数据，嘉利
达（苍南）明胶有限公司是外资（德
国）独资企业，主要生产明胶及工业
油脂。2013 年生产食用明胶 3850
吨。该公司建有 1 座日处理能力
4000 吨的污水处理设施，排污资质
证件齐全。

环保部门：
雨水管网多处渗漏，确定
初步整改方案

据了解，事件曝光当日，苍南环
保部门即责令企业停产，同时对企
业有关设备进行了查封。随后的几

天里，环保工作人员对企业每个管
道以及其他设施都进行了地毯式的
排查。

“我们发现，厂区内雨水管道、
挤胶车间、水膜储存、冷凝水等 7 处
地方存在渗漏，正是这些渗漏使污
水进入了雨水管道，进而排入鳌
江。”苍南县环保局龙港分局局长肖
建峰说。

根据废水监测结果，该企业雨
水管排污口 COD 浓度为每单位 554
毫升，而企业生产废水未处理前大
约在 1 万毫升，因此，基本排除企业
生产废水直排。但这一 COD 浓度
指标仍远高于排放标准（标准为每
单位 100 毫升左右）。大量含氨氮
的废水排放，虽然没有毒性，也会对
河水造成污染。

此外，该企业每日产生污泥约
15 吨，委托温州市金玲生物科技有
限公司用于制作生产肥料。经调
查，温州金玲生物科技有限公司在
接收该企业污泥后，擅自将混杂着
猪毛皮等垃圾的污泥倾倒在龙港时
代大道以北的海涂围垦海城段，共
有28吨之多。记者来到海涂围垦海
城段时，这些废料已基本清运完毕。

“我们已经向环保部门提交了
一个初步整改方案。”袁令凤表示，
他们所提交的整改方案包括废气、
废水、废渣、内部管理等四方面的整
改内容。苍南县环保部门表示，12
月 22 日将请环保专家对此方案进
行论证，整改内容通过后，再由厂方
付诸实施。

嘉利达非法排污受查处

记者来到海涂围垦海城段时，这里的废料已基本清运完毕。

民情同期声

12月21日下午，在
宁波天一广场熙熙攘攘
的人群中，出现一支格
外引人注目的“羊头兔
冠”队伍。据了解，他们
是由该市志愿者组成的

“羊年来到、少放鞭炮”
迎新年环保宣讲队。他
们走进商区，通过这一
行为艺术的公益活动方
式，吸引广大市民参与
互动，倡导过个欢乐祥
和的环保年。

本报记者 吴晓鹏 摄

志愿者上演环保志愿者上演环保““秀秀””

滕昶

笔 者 一 位 朋 友 最 近 非 常 堵
心。她通过微信朋友圈，在许久不
联系的同学那儿买了一件首饰。
可是到货后，她发现首饰有瑕疵，
于是便想退货。由此，她进入了一
种既苦恼、又尴尬的境地。“因为是
熟人，对方不同意退货我也不好意
思硬退。虽然不是多贵重的东西，
可被熟人‘坑’了，心里还真有点不
是滋味！”

随着微信朋友圈作为社交工具
的日渐流行，通过朋友圈售卖商品
的“微商”开始逐渐出现在大家的手
机里。因为微信里大部分是好朋
友，“微商”这种通过熟人做生意的
方式，一开始的确博得了很多人的
信任。另一方面，和在淘宝开店相
比，在微信上卖东西的门槛更低，操
作也更方便。因此，很快就吸引了
一批“卖家”。

然而，一些消费者很快就发现，
在微信上找朋友买东西，似乎也并
不是那么靠谱。早在今年 5 月，就
有媒体曝光过消费者在朋友圈里买
到假货的事。相对而言，正规的电
商平台，由于有着完善的支付、投诉
和维权的渠道，即使买到假货，也有
希望通过正规的维权渠道，保障消
费者的权益。但是微信朋友圈最初
就是一个社交工具，并不具备完善

的商品交易功能。一旦发生交易纠
纷，消费者往往十分被动。而笔者
那位朋友，更是一语道破在朋友圈
买到假货的无奈：“都是朋友和熟
人，我也不好和对方撕破脸，只能自
认倒霉，以后多长个心眼了。”

“微商”作为新生事物，给了很
多普通人创业的机会——通过发布
几张照片，写一段产品介绍，就能简
单地将“朋友圈”变成“生意圈”。只
要产品质量靠得住，“微商”不失为
一种双赢的模式，卖家既能赚钱，又
能在朋友间建立起良好口碑。

目前，有一些商家也开始瞄上
“微商”的市场。他们通过招揽代理
商的方式，招募微信用户在朋友圈
里发布、销售产品。一旦有人通过
代理商的朋友圈购买了产品，该代
理商就能赚到中间差价。因此，一
旦有商家在售卖假冒伪劣产品，作
为代理商的“微商”也就相当于帮助
不法商家，同时坑害了自己朋友圈
中的熟人。

事实上，腾讯公司自 2013 年下
半年起，就已经封杀了部分微商。
今年 5 月，微信方面更是提出，不鼓
励个人微信号进行销售，有此需求
的用户可通过公众号进行。

在成为一名“微商”前，请先想
想自己的产品品质是否过硬。不要
为了一点蝇头小利，就透支了自己
和周边亲友的感情。

微商，请勿透支感情

本报杭州 12月 21日讯 （记者
张丽 通讯员 郑冉） 12 月 22 日是
冬至，周末两天，杭州迎来扫墓高
峰，人流量达40.7万人次，与往年的
冬至扫墓高峰相比有所下降，并且
献束鲜花表心意，祭祀的环保风也
更浓了。

在南山陵园门口，早上 6 时许，
卖鲜花的摊贩们就把准备好的鲜花
都拿出来，排列得整整齐齐。鲜花的
价格从25元到10元不等。“与去年的
价格差不多。”经过比较，来扫墓的林
先生选购了一盆15元的鲜花。

除了现场买的鲜花，以往扫墓
必备的祭祀食品、蜡烛、纸钱，林先
生都没有带。“我们从去年开始就不
再带这些东西了，烧纸钱、点蜡烛不
环保。”林先生觉得，冬至扫墓讲究
的是一份心意。

今年冬至期间，南山陵园还推
出了“鲜花换纸钱、蜡烛”活动，广播
也一遍遍地播放着“注意用火安全，
小心使用火烛”的温馨提醒。在南
山陵园连绵不断的扫墓大军中，大
大小小的鲜花花篮，已成为最常见
的祭奠用品。

周末杭州祭扫人流40万人次

献束鲜花表心意

本报讯 （见习记者 翁云骞 通
讯员 方才军 李玲） 打开浏览器，
进入淳安县望湖社区网站，登录在
职党员服务页面，党员志愿者小朱
领取了捐赠图书和治安巡逻两项任
务。“信息化管理就是不一样，方便、
快捷、高效。”小朱说，有了这个智慧
平台，不需要亲自到社区，就能认领
服务项目，上门为居民服务了。

“望湖社区有在职党员 757 名，
如果一个个到社区来报到、登记、反
馈，社区工作者根本忙不过来，有了
这一智慧平台，不仅环环紧扣，而且
简单方便，减少在职党员到社区报
到，到社区领服务项目，到社区盖章
等繁琐环节。”社区相关负责人介绍

说。在职党员在社区智慧平台，点
击服务菜单，认领服务项目，并在服
务以后通过信息平台反馈给社区。
同时，居民也可以进入智慧平台，对
在职党员服务情况进行监督和满意
度评定；社区则对在职党员上门服
务情况进行抽查、认证、登记，从平
台导出并制作成反馈单，通过党政
网报组织部、机关党工委和所属单
位，达到社区在线联系、党员在线认
领、居民在线监督的三方联动效应。

据统计，今年以来，淳安千岛湖
镇 2200 余名党员通过“智慧平台”
认领并完成 2800 多个服务项目，进
一步发挥了机关党员的先锋模范作
用。

淳安 党员上网认领服务

（紧接第一版）网埭港村曾是嘉善县
重点整转的软弱涣散村之一。面对
治水拆违、生猪养殖业转型升级的

“硬骨头”，村两委班子一度束手无
策。嘉善县委负责人联挂网埭港村
后，先后 8 次驻村指导，协调解决问
题、理清思路，帮助落实 3 个强村计
划项目，预计每年可增收 80 多万
元。村里已经拆除违法猪舍 6 万余
平方米，为转产转业养殖户开展了
15 次培训。现在，不仅村容村貌大
变样，村党组织的凝聚力、战斗力也
在攻坚克难中不断提升。

为 帮 助 基 层 党 组 织“ 强 身 健
体”，嘉善县排出的 7 个软弱涣散村

（社区），都有县领导挂点、县级部门
帮扶、镇（街道）组团帮助整转；20 个
相对薄弱村作为镇（街道）党委书记
抓基层党建领办项目，推进整顿转
化。

让百姓叫好——

换位思考民情 真心服务群众

前段时间，惠民街道优家村的
联村干部与村干部来到村民顾三观
家走访。“大事没有，只是村里的电
子屏幕坏很久啦，大家没法在那里
看戏了。”老顾反映的情况被干部们
输入“民情在线系统”。没多久，民
事交办单送达村里，村里很快又响
起了久违的戏曲声。

换位思考民情，更要跑步服务
群众。通过整改落实，基层党组织
把服务群众作为自觉追求和基本职
责，切实把政策和服务落实到基层
末梢。嘉善在整改中建立了县、镇

（街道）、村（社区）三级联动的“民情
在线系统”，分析民情，办理民事。
全县 8.2 万户农户，6000 多名党员干
部都网罗其中。

记者在登陆系统看到，张张“民
情晴雨表”一目了然，干部将走访的
农户情况按照“晴、多云、阴、雨”4 种

“气象”进行标注，对收集到的问题
及时分类梳理、交办督办。截至今
年 12 月 19 日，共收集民生需求 6.17
多万件，已办结 6.08 多万件，办结率
约为98.5%。

群众呼声是第一信号，群众满
意是第一追求，以整改行动回应群
众所期所盼，以落实情况检验整改
效果。嘉善城区炮台口铁路涵洞瓶
颈引致的交通拥堵问题，已是当地
群众喊了多年的大难题。在整改落
实中，县委、县政府组织的攻坚队忙
碌起来，因为涉及铁路保护区，一次
次与上海铁路局对接，并取得他们
的支持，同时展开了项目的前期准

备。“春运过后，工程就能启动，预计
下个春运前完成。”县住建局负责人
与记者高兴地说起这个好消息。

对于干窑镇范东村王家浜自然
村村民叶雪明来说，还有个好消息：
儿子分户建房的申请批下来了，新
房明年上半年就能开建。叶老的两
个儿子成家生子后就一直住在他的
老宅里，约180平方米的老房子里挤
了8口人。

多年来，因为农民建房通道不
畅，众多无房户、危房户的刚性建房
需求无法满足，严重影响了他们的
生活和工作，群众怨声载道。嘉善
将解决农民建房问题列入整改的

“十大实事惠民工程”。目前，嘉善
对 104 个村的村庄规划进行优化调
整，截至今年 10 月底，已为 780 多户
农民解决了建房难题。

干部与群众心连心，群众才会
与干部手拉手。望着快结顶的嘉善
县垃圾焚烧发电项目，姚庄镇界泾
港村党总支书记高雪源感慨万千。
在少数环保项目被误读的大背景
下，高雪源对于项目落户村里，也曾
忐忑不安。

镇、村组织周边村民代表分3批

共100多人到海宁、昆山的垃圾焚烧
发电企业，实地了解生产情况、周边
环境；先后召开 6 次座谈会，沟通交
流项目情况，征集群众意见；邀请专
家进村解答村民疑问；解决被征地
村民搬迁安置、养老等后顾之忧；加
大对村集体投入力度，改善基础设
施建设⋯⋯正是一桩桩民生事办到
实处，工作做到百姓心坎上，最终赢
得了群众的信任和支持，涉及 71 户
农民、93 亩地的征地工作在 3 天内
顺利完成。

为基层助力——

两手抓两促进 持之更要以恒

一手抓整改，一手抓发展；一手
抓经济，一手抓平安。这是嘉善教
育实践活动整改落实工作的真实写
照。

夜幕降临，天凝镇东顺村官楼
港河畔，前来散步的村民渐渐多起
来。谁能想到，清澈的小河，几个月
前还是一条远近闻名的“牛奶河”。
无序生产、污水直排的喷水织机就
是“罪魁祸首”。

发展不能以牺牲环境为代价，

致富不能破坏绿水青山，一场全县
范围的铁腕整治就此展开。全县 5
座喷水织机联合污水处理站已建
成，4736 台喷水织机纳入集中处
理，还有两座预计明年 1 月建成，将
对剩余 1655 台喷水织机进行污水
集中处理，实现全县喷水织机污水

“零直排”。此次整治还腾退用地
约 200 亩，每年可节约用能折算标
煤 3.3 万吨、减少生产废水排放 645
万吨。

问题整改，不仅铲除了顽疾，更
为农村基层健康发展注入动力。过
去，有的村民对拆除违法养殖棚很
是抵触，但如今更多的村民拍手支
持。三里桥村党员竺建华带头拆了
自家 124 平方米的禽舍。在党员们
的带头示范下，村民们也纷纷拆了
破旧杂乱的猪棚禽舍。现在的三里
桥村成了名副其实的“无猪村”，有
60 多户农民从“猪倌”转型为“桃
农”，发展生态农业和“庭院经济”，
村里环境美了，大家还赚起了“生态
钱”。村党总支书记沈林荣说：“种
黄桃其实效益不比养猪差，每亩收
入最高的有 3.5 万元。”村民们还成
立了乾贸黄桃专业合作社。

目前，嘉善已累计拆除违法猪
（禽）舍 128.9 万多平方米，生猪存栏
数从今年初的 37 万头削减至今年
12 月中旬的 13 万头，累计培训农民
5926 人次，共帮助 7472 户养殖户转
产转业至水稻、蔬果种植及二三产
业。

以制度刚性巩固整改成果，以
从严执行落实长效机制。嘉善持之
以恒，建立完善改进作风、科学民主
依法决策、畅通群众诉求反映渠道等
25 项制度，以及城乡生活垃圾无害
化处理、县镇村卫生一体化综合管
理、县域河道长效保洁机制等长效管
理办法 38 项。对于每一项整改事
项，县整改落实督查组每月至少开展
一次督查，并发挥社会力量，组织作
风评议团开展不定期的评议，对问题
整改进行动态跟踪和评估问效。

整改，放在心上、抓在手上、落
在行动。通过整改落实，一份份“责
任书”正转化为一张张喜人的“成绩
单”：今年前三季度，嘉善 GDP 可比
增长 9.8% ，规上工业增加值增长
19.3%，规上工业总产值增长14.4%，
规上工业万元工业增加值能耗下降
13.1%，各指标增幅均列嘉兴市第
一。经济健康发展，社会和谐稳
定。今年 1 至 11 月，全县刑事警情
数比前 3 年下降 13%；前三季度命案

“零发生”，7 类严重刑事案件比去年
同期下降44.4%。

干部动起来 基层活起来

治水拆违大查访 


